

第 26 回宗教文化士認定試験 記号選択式問題

問 1 日本における神々の祭祀の説明として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 神をまつる常設の社ができる以前は、依代となる樹木や岩石に降った神に対して祭りを行ったと考えられている。
- イ 山をご神体とする神体山の代表的な例は、奈良県の石上神宮である。
- ウ 常設の社として古代から今日まで続いている代表的な神社は、橿原神宮と日光東照宮である。
- エ 伊勢神宮には、内宮と外宮と呼ばれる 2 つの社の他にも多くの社がある。
- オ 出雲大社では、古代に建立された神殿が現在もそのまま使用されている。

問 2 神社でまつられる神の説明として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 楠木正成のように、歴史上実在したのが確かな人物でも、祭神としてまつられている神社がある。
- イ 神社でまつられている神の中には、稲荷神や八幡神のように、もともとインド由来の神もいる。
- ウ 島根県にある出雲大社の祭神は一般に大国主命として知られる須佐之男命である。
- エ 神社の神殿に置かれる「御神体」と呼ばれるものは、どれも仏像と同じように人の姿をした神像である。
- オ 八幡神社は全国に広がっているが、その総本社は大分県にある宇佐八幡宮である。

問 3 近代の神道の制度や政策についての説明として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 村落の小さな神社に至るまで、すべての神職は官吏とされ、給与は国費でまかなわれた。
- イ 明治期に制定された官幣大社、中社、小社、国幣大社、中社、小社などの社格は、戦後に神社が国家管理を離れると廃止された。
- ウ 戦前に神道十三派と称された教派神道のなかで、最初に一派として認められたのは禊教と神理教である。
- エ 靖国神社は大正期に設立され、日清戦争、日露戦争など国と国との戦争における戦死者をまつようになった。
- オ 明治末期には、神社の数を減らすため神社合祀政策が進められ、多くの神社が取り壊された。

問 4 神社の神職に話を聞くことになった。あらかじめ知っておいたほうがいい基礎知識として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 戦前の神職は男性のみであったが、戦後は女性の神職が認められ、現在では全体の 1~2 割を占めるようになった。
- イ 神社に勤務している神職の姿の人を見かけたら、その人は宮司なので「宮司さん」と呼びかければよい。
- ウ 神職を養成するための大学は 2 つしかなく、僧侶を養成するための大学に比べてはるかに少ない。
- エ 神職はみな世襲なので、神職をやっている人の父親もみな神職である。
- オ 神社の数に比べて神職の数は少ないが、一人の神職が複数の神社を管理することは認められていない。

問 5 はじめて神社を訪れた外国人観光客を案内する際の説明として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 「手水舎の水はご利益があるので、飲んだほうが良いですよ。」
- イ 「京都府には多くの神社がありますが、なかでも平安神宮は平安時代に創建された古い神社です。」
- ウ 「正式参拝のときは、神職がお祓いをして祝詞を唱えます。参拝者は玉串を神前に供えて拝礼をします。」
- エ 「頂いたおみくじは、持ち帰ったりしないで、必ず境内の木に結びましょう。」
- オ 「賽銭箱の前で手を合わせて拝礼する参拝は略式の参拝です。拝礼は二礼二拍手一礼が一般的です。」

問6 日本における仏教の受容と展開の説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 仏教はインドで興ったが、日本の仏教は朝鮮半島や中国大陸を経由して受け入れられた。2世紀には朝鮮半島から正式に経典や仏像が伝わっている。
- イ 仏教受容に関して推進派の蘇我氏と反対派の物部氏・中臣氏の対立はあったが、6世紀末には「仏教興隆の詔」が出された。
- ウ 7世紀初めには遣隋使が派遣され、中国の仏教が積極的に取り入れられるようになった。
- エ 8世紀に来日した行基は日本に仏教の戒律を正式に伝え、僧侶の得度のあり方に大きな影響を与えた。
- オ 平安時代から鎌倉時代にかけて多くの日本人僧侶が朝鮮半島に渡って仏教を学び、日本で多くの仏教宗派が成立することになる。

問7 日本仏教の歴史に関して、適切な記述を次から2つ選びなさい

- ア 聖徳太子は仏教を重んじたので有名だが、歴代の天皇をみると仏教を信じた人が数多く存在する。
- イ 徳川家康は神道を高く評価し、仏教に対して厳しい態度をとったので江戸時代に仏教は衰退した。
- ウ 日本仏教の僧侶は、仏教が伝来した当初からずっと肉食・妻帯するのが一般的だった。
- エ 東アジアの仏教僧たちは、日本の僧と同様に現在では肉食し、妻帯するのが普通となっている。
- オ 家を単位とする先祖供養は、檀家制度の定着した江戸時代に日本独特の仏教を支える制度になった。

問8 日本仏教各宗派の「開山」に関する適切な説明を、次から2つ選びなさい。

- ア 空海は、釈迦の霊に導かれて高野山の開山を決めたとされる。
- イ 道元は曹洞宗の二大本山のうち永平寺を開山したが、もう一つの総持寺は道元の開山ではない。
- ウ 法然は浄土宗の総本山である知恩院とともに、徳川家の菩提寺として知られる増上寺も開山した。
- エ 日蓮宗の総本山とされる身延山久遠寺は日蓮により開山された。
- オ 京都の本願寺を開山したのは親鸞であり、親鸞はここに壮大な寺を創建した。

問9 寺院の宝物や仏教美術の展覧会に関する会話の内容として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 「京都の仁和寺で特別展があり、国宝の「天寿国繡帳」を拝観してきた。」
- イ 「奈良の法隆寺で所蔵の「国宝・阿修羅」展を見てきた。世界文化遺産の雰囲気とともに、悠久の時を感じることができた。」
- ウ 「大阪の四天王寺を訪れて、宝物館で国宝の「四天王寺縁起」を見てきた。聖徳太子の信仰を感じることができた。」
- エ 「京都の西本願寺を訪れた。壮大な御影堂や阿弥陀堂は、文化財の指定を受けていないが見応えがある。」
- オ 「昨年、永平寺の国宝特別公開があって、道元筆の『普勸坐禅儀』をこの目で観覧できた。」

問10 仏教を題材とした文学作品の説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 遠藤周作の『沈黙』は、真宗門徒の信仰上の葛藤を描いた名作として有名である。
- イ 芥川龍之介『蜘蛛の糸』は短編であるが、仏教的な主題を扱った作品としてよく知られている。
- ウ 泉鏡花の『高野聖』に登場するのは仏教とは無関係の民間の行者であって、仏教を題材とした作品とは言えない。
- エ 倉田百三『出家とその弟子』の主な登場人物は、浄土真宗の親鸞と弟子の唯円、息子の善鸞である。
- オ 真言宗に改宗した宮沢賢治は、晩年に空海を主人公とする『空海の風景』を著した。

問 11 日本のキリスト教の歴史について適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 日本にキリスト教を伝えたフランシスコ・ザビエルはイエズス会の修道司祭であった。
- イ 日本人司祭、修道士を養成するために作られたセミナリオは、キリスト教の布教が盛んであった九州にのみ存在した。
- ウ キリスト教禁止令を發布した織田信長によって、長崎で日本人を含む 26 名のキリスト教徒が殉教した。
- エ 大友宗麟、大村純忠など九州のキリシタン大名は、自らの代理としてローマ教皇謁見のために 10 名の少年たちをヨーロッパに派遣した。
- オ 豊臣秀吉はバテレン追放令を出したが、貿易には積極的であり、布教と貿易は一体化していたため、宣教師の追放は徹底しなかった。

問 12 明治期の日本のキリスト教に関する記述として、適切なものを次から 2 つ選びなさい。

- ア 明治初期にキリスト教を受け入れたのは士族層を中心とする知識階級であった。
- イ 明治新政府は、五箇条の誓文を公布した明治元年に直ちにキリスト教信仰を許可した。
- ウ キリスト教の禁制が解かれると、文明開化を進めるために仏教勢力を中心にキリスト教布教に協力する姿勢が高まった。
- エ キリスト教が解禁されて以降、長崎では多くの潜伏キリシタンたちがカトリック教会へと復帰した。
- オ 山室軍平は、欧米のキリスト教会のあり方と一線を画して、独自の「無教会主義」を提唱した。

問 13 日本には数多くのキリスト教系の大学があるが、その説明として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 北海道にある札幌大谷大学や北星学園大学は、カトリック系の大学である。
- イ 東京にある上智大学、明治学院大学は、カトリック系の大学である。
- ウ 神奈川にあるフェリス女学院大学、東洋英和女学院大学は、プロテスタント系の大学である。
- エ 兵庫にある神戸女学院大学や関西学院大学は、プロテスタント系の大学である。
- オ 大阪にある関西大学や大阪学院大学はプロテスタント系の大学である。

問 14 日本の新宗教の教祖に関する説明として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 近現代の日本において新しい宗教を開設した教祖は、そのほとんどが現役の僧侶か神職であった。
- イ 新宗教の教祖には女性が少なくないが、戦前の女性教祖は皆生涯独身であった。
- ウ 新宗教の教祖的な役割をした人物が男性と女性の 2 人の場合があり、これはしばしば「協働の教祖」と呼ばれる。
- エ 女性教祖でよく知られているのは、天理教の中山みきや天照皇大神宮教の北村サヨである。
- オ 「協働の教祖」の例としてあげられるのは、霊友会の庭野日敬・長沼妙佼である。

問 15 日本の新宗教に関する記述として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 新宗教のなかには世界救世教などのように、美術館や博物館を経営する団体がある。
- イ 新宗教の信者は、ほとんどが日本人であり、外国に支部をもつ教団は見られない。
- ウ 世界宗教者平和会議（WCRP）の創設と運営にあたっては、創価学会などの日本の新宗教団体が大きな役割を果たしている。
- エ 天理教がそうであるように、いくつかの新宗教は次世代信者育成のために学校法人を設立している。
- オ 新宗教には墓地造成の権限が与えられていないので、信者は既存の寺院墓地か公園墓地を利用せざるをえない。

問 16 東アジアの葬送習俗についての記述として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 九州の南方海上につらなる南西諸島では、土葬した後に掘り出して洗骨し、墓に納めるという伝統的な葬法がいまも伝えられている。
- イ 中国では一年のうち墓参りに最適の日は清明節と呼ばれ、日本と同じく8月中頃がそれにあたっている。
- ウ 韓国では伝統的に、小さな丸い山型の墓に土葬することが多かったが、21世紀に入って火葬が増えている。
- エ 台湾では道教の影響が強いため、火葬に対する強い抵抗感があって、現代でも火葬の割合は1割に満たない。
- オ 日本で火葬が主流になったのは明治時代以降で、それまで遺体は土葬されるか、あるいは野ざらしにされることも珍しくなかった。

問 17 東アジアの仏教である大乘仏教に関する記述として適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア 阿弥陀如来や観音菩薩は大乘仏教の成立後に信仰され始めた仏である。
- イ 大乘仏教の成立にはチベット仏教が大きな影響を与えている。
- ウ 『法華経』は第1回目の仏典結集の際に編集され、そのまま大乘仏教の代表的経典になったものである。
- エ ブッダの入滅後数百年が経ってから、大乘仏教の教説的基盤が整えられてきた。
- オ 大乘仏教が成立すると戒律は軽視されるようになり、大乘仏教において僧侶が守るべき戒律はごくわずかになった。

問 18 現代台湾の宗教状況の説明として、適切なものを次から2つ選びなさい。

- ア かつて日本に統治されていた時代に創建された神道の神社が、いまも多くの参詣者を集めている。
- イ 庶民の間でシャーマニズム的な信仰は根強く、タンキーと呼ばれる女性シャーマンがいまも活動している。
- ウ 道教の神々を篤く信仰する人が多く、なかでも媽祖は高い人気を誇る女神である。
- エ キリスト教は日本と同じ頃に伝来したが、日本と同様に厳しい禁教令が出され、その影響でいまもキリスト教徒はほとんどいない。
- オ 新興の仏教教団がいくつか活発に活動しており、その支部が日本を含む世界各国で開設されている。

問 19 日本とインドの文化的つながりの例として、日本にはヒンドゥー教に由来する神々があることを示したい。これについて正しい解釈を、次から2つ選びなさい。

- ア 象の頭を持つ学問や商売の神ガネーシャが、日本に伝わり歓喜天（聖天）となった。
- イ 富と幸運の女神ラクシュミーが、日本に伝わって吉祥天となった。
- ウ 破壊と再生の神とされるシヴァ神が、日本に伝わって不動明王となった。
- エ ヴィシュヌ神の化身であるクリシュナ神が、日本に伝わって八幡神となった。
- オ 水と豊かさをつかさどる女神ドゥルガーが、日本に伝わって弁財天となった。

問 20 インドの宗教状況の説明として、適切なものを次から2つ選びなさい。

- ア インドでは仏教やヒンドゥー教の輪廻思想が強いので、キリスト教はまったく受容されていない。
- イ 仏教を信じている国民は少なく、その多くは20世紀半ば以降にヒンドゥー教から改宗したネオ・ブディストといわれる人たちである。
- ウ 仏教が興った頃、ジャイナ教も興ったが、ジャイナ教徒は中世までに南アジアから姿を消した。
- エ 国民の9割はヒンドゥー教の信者とされ、ニューデリーにあるヒンドゥー教の総本山は一年中参拝者で溢れている。
- オ かつてインドはイスラム化された時期があったので、いまでも人口の10数%はイスラム教徒である。

問21 タイから上座仏教の男性僧侶の団が、日本の宗教事情を視察に来ることとなった。受け入れ側の責任者が、食事等について気をつけるべきこととして、適切なものを次から2つ選びなさい。

- ア 女性が食事の世話をする場合には、僧侶に直接手渡しで料理を出さないようにする。
- イ 不殺生の戒律があるため、肉や魚を用いた料理は出さず、ベジタリアン向きの食事を出すようにする。
- ウ 午後からは食事をとらないことになっているので、1日3食をイメージしたメニューをつくらないようにする。
- エ 日本酒やワインはだめだが、ビールなどあまり度数が高くないアルコール飲料なら出すようにする。
- オ 緑茶、ウーロン茶、紅茶、あるいはコーヒーなど、カフェインが含まれているものは出さないようにする。

問22 上座仏教が盛んな国々の宗教事情について適切に記述しているものを、次から2つ選びなさい。

- ア カンボジアはアンコールワットが有名だが、この上座仏教の遺跡ではいまも多くの僧侶が修行している。
- イ 国民の9割以上が上座仏教徒といわれるタイだが、精霊への信仰も人々の間に広く見られる。
- ウ 社会主義国であるラオスでは、上座仏教の僧侶を中心とする反体制運動が激化しつつあって、政府と対立している。
- エ ミャンマーでは、仏教徒によるイスラム教徒排斥の動きが2010年代から表面化したが、ロヒンギャ問題はその典型である。
- オ スリランカでは、1980年代からおよそ30年間、人口の過半数を占める上座仏教徒と少数派のキリスト教徒との間で内戦があった。

問23 キリスト教の初期の歴史について正しいと思われるものを2つ選びなさい。

- ア イエスは教えを説きはじめる前、ユダヤ教の祭司から洗礼を授けられた。
- イ イエスの最初の弟子になったのは漁師のパウロであった。
- ウ イエスの処刑を決定したのは当時ユダヤ属州を治めていたローマ総督である。
- エ イエスの死後、イエスの教えは弟子のペテロによって体系化され、『新約聖書』として結実した。
- オ 『新約聖書』によると、イエスは、ゴルゴダという場所で2人の盗賊と共に磔にされた。

問24 キリスト教は大きく分けると、カトリック教会、東方正教会、プロテスタント教会となるが、これらについての適切な記述を次から2つ選びなさい。

- ア カトリック教会はバチカンを統治するローマ教皇が世界の教会を統括する。
- イ 各地のカトリック教会のミサをとり行うのは司祭であるが、司祭には男性司祭と女性司祭とがいる。
- ウ 東方正教会は東ヨーロッパにのみ存在し、その他の地域に教会は存在しない。
- エ プロテスタント教会には長老派、会衆派、監督派、ルター派、メソジストなど多くの教派がある。
- オ プロテスタント教会には、十字架上のイエスや幼子イエスを抱いたマリア像などがあるのが一般的である。

問25 世界各地のキリスト教に関する説明のうち適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア イギリス領の北アイルランドとは異なり、アイルランドはカトリック人口が8割を超える。
- イ ドイツはルターの出身地であるためプロテスタント信徒が多く、カトリック信徒は1%以下である。
- ウ フランスは厳格な政教分離を掲げているので、パリにあるノートルダム大聖堂ではミサは行われていない。
- エ 米国は政教分離が原則であるが、大統領の就任式では大統領は聖書に手を置いて宣誓するのが常である。
- オ インドではヒンドゥー教が国教であり、キリスト教の活動は認められていない。

問 26 キリスト教の習俗・習慣について学生たちが会話しているが、適切に述べているものを、次から 2 つ選びなさい。

ア 「日本でもイースターという言葉が有名になってきたけど、もともとはイエスが誕生したことをお祝いするお祭りなんだよね。」

イ 「カトリックの人たちはクリスマスには、教会に行って、ミサに参加するらしいよ。」

ウ 「東方正教会には、結婚することが認められている神父さんたちもいるそうだよ。」

エ 「一部の熱心なキリスト教信徒の中には、土曜日に肉を食べないという習慣を守っている人たちもいるんだって。」

オ 「カトリックの神父さんたちは、お酒やタバコは一切口にしないことになっているそうだ。」

問 27 ユダヤ教の成立や聖典に関する記述として、適切なものを次から 2 つ選びなさい。

ア ユダヤ教の成立はキリスト教の成立とほぼ同じ頃である。

イ ユダヤ教は、イスラエルの民の前に現れたとされる唯一神「ヤハウェ」を信仰する宗教である。

ウ 神の啓示を受けたアブラハムは、ユダヤ教徒の父祖と考えられている。

エ 迫害されていたイスラエルの民は、アブラハムに率いられてエジプトを脱出した際、シナイ山で神から律法（十戒）を授けられた。

オ トーラーのうち成文トーラーと呼ばれるものは、ヘブライ語聖書の最初の 5 つの書で、「創世記」、「出エジプト記」、「レビ記」、「民数記」、「詩篇」から成る。

問 2 近現代のユダヤ人に関する記述として、適切なものを次から 2 つ選びなさい。

ア 1948 年にイスラエルが建国されると第 1 次中東戦争が起こり、多くのパレスチナ人が居住地を追われた。

イ いわゆる「神殿の丘」と呼ばれるエルサレム旧市街にあるユダヤ教徒にとっての聖地は、キリスト教、イスラム教、仏教の聖地でもある。

ウ ユダヤ教の行動規範や古くからの生活様式を厳格に守るユダヤ教超正統派は、イスラエルのみに住んでいる。

エ イスラエルの超正統派は、イスラエルの人口の約 3 割を占め、兵役を拒否し、神学の研究などに専念する。

オ ユダヤ人はイスラエル以外ではアメリカ合衆国にもっとも多く住んでいる。

問 29 イスラム教の宗派に関する説明として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

ア スンナ派の「スンナ」とは「多数派」を意味するアラビア語である。

イ シーア派の初代イマーム（指導者）であるアリーは、預言者ムハンマドの娘婿である。

ウ スンナ派にもいろいろな宗派があり、12 イマーム派はそのなかでも最大のものである。

エ スンナ派が用いる『コーラン』とシーア派が用いる『コーラン』とでは、内容においてかなりの違いがある。

オ シーア派にはスンナ派のものとは異なる聖地があり、イラクにあるカルバラーはその代表である。

問 30 一般にイスラム教の「六信五行」と呼ばれているものに関して、適切な説明を次から 2 つ選びなさい。

ア 六信の一つである「啓典」には、『コーラン』だけではなく、ムハンマドに先立つ預言者たちに関わる書物も含まれている。

イ 五行の一つである「喜捨」とは、金曜の集団礼拝の後で少額の寄付をする義務のことである。

ウ 「礼拝」とはメッカの方角に向かい直立不動の姿勢で『コーラン』の定められた章を読み上げることである。

エ 「巡礼」とはメッカとその周辺で諸行事に参加することであるが、巡礼を行った回数が多いほど神が喜ぶと考えられている。

オ イスラム教は厳格な一神教で、五行の一つである「信仰告白」では神が唯一であることを口に出して言うことになっている。

問31 イスラム教の国々で伝統的に用いられているヒジュラ暦の説明として、適切なものを次から2つ選びなさい。

ア 現代のイスラム教の国々では太陽暦が日常生活で用いられるが、断食や巡礼などの宗教行事や儀礼はヒジュラ暦に基づいて行われる。

イ ヒジュラ暦は月の満ち欠けに基づく太陰暦なので、1カ月は29日あるいは30日で太陽暦より1年が短くなる。

ウ イスラム教の国々で採用されているヒジュラ暦では、1日は夜明けに始まり、翌日の夜明けの直前に終わるとされている。

エ ヒジュラ暦は、預言者ムハンマドがメッカ郊外のヒラー山の洞窟で最初の啓示を下された年から起算されている。

オ ヒジュラ暦では4年に1度、閏月を設けることになっていて、これによって太陽暦との違いが矯正される。

問32 イスラム教とユダヤ教・キリスト教との関係について適切なものを、次から2つ選びなさい。

ア イスラム教が興ったことで、一時期アラビア半島からユダヤ教徒がいなくなった。

イ 初期のイスラム教では礼拝はエルサレムに向かって行われていたが、それはエルサレムがイエス・キリストの復活した聖地であると考えられていたからである。

ウ イスラム教の創始者ムハンマドは、ユダヤ人たちとも付き合っており、ユダヤ教の教典についての知識があったと考えられる。

エ ユダヤ教の教典には神による天地創造の話があるが、この部分はイスラム教の「コーラン」でもそのままの内容で採り入れられている。

オ モーセは旧約聖書、イエスは新約聖書に登場する人物であるが、彼らはイスラム教でも預言者として位置づけられている。

問33 イスラム教徒の食文化に関する説明として適切なものを、次から2つ選びなさい。

ア イスラム教では男女の空間は分けられるべきとされているので、家族であっても男女が同じ食卓を囲むことはない。

イ 「水の中に住む生き物で、ヒレとウロコのないものは食べてはいけない」ことになっているので、エビやイカなどは食べない。

ウ 牛や羊といった豚以外の動物でも、イスラムの教えに従って屠畜・加工されていないなら食べないというイスラム教徒が少なくない。

エ 左手は不浄と考えられているので、左手で食べ物を人に渡すのは慎むべきことである。

オ 食事を始めるときにはメッカに向かい、「慈悲あまねく慈悲深き神の御名によって」という聖句を唱えなければならない。

問34 ラテンアメリカの宗教に関する記述として、適切なものを次から2つ選びなさい。

ア アメリカ合衆国に近いカリブ海の国々は、いずれもプロテスタント教会が多数派を占める。

イ ラテンアメリカでは全体としてカトリック信者が最も多い。これは16世紀以降、この地でイタリア、スペイン両国による植民地化が進んだ頃、カトリックの修道会が競うように宣教活動を行なったからである。

ウ 20世紀後半にはラテンアメリカに「解放の神学」が広まったが、これはカトリックの司祭たちが中心になって繰り広げたものであった。

エ カリブ海のハイチには、キリスト教、アフリカの宗教、先住民の宗教の要素が混交したブードゥー(ヴオドゥ)という宗教を信仰する人々がいる。

オ ラテンアメリカでは、プロテスタントの布教が禁止されているために、プロテスタント信徒はほとんどいない。

問 35 ラテンアメリカの宗教に関する記述として、適切なものを次から2つ選びなさい。

ア メキシコのグアダルーペの聖母は多くの信仰を集めており、その聖母出現譚はローマカトリック教会から公認されている。

イ カンドンブレはブラジルで広まった信仰であるが、あまりに熱狂的な儀礼がなされるので、現在は禁止されている。

ウ ラスタファリ運動は、とくにジャマイカの黒人たちに受け入れられたが、レゲエ音楽とのつながりの深さも指摘されている。

エ カーニバルはブラジルにおいて行われる独特の祭りで、それ以外のラテンアメリカの国々では行われない。

オ ブラジルには 100 万人を超える日系人が住んでいるが、日本の宗教は存在せず、日系人の大半はキリスト教徒になっている。

問36 現在のアフリカの宗教分布に関する記述で適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア エジプトは人口の約9割がイスラム教徒だが、少数のキリスト教徒もいる。
- イ サハラ砂漠以北は、古代ローマ帝国の影響もあってキリスト教徒が大多数を占める国々がほとんどである。
- ウ ナイジェリアはイスラム教徒とキリスト教徒がほぼ半々であるが、両者の激しい対立が報じられている。
- エ アフリカ中部から南部にかけては、南アフリカ共和国を除いてキリスト教の信者はほとんどみられない。
- オ タンザニアはイスラム教徒がキリスト教徒の2倍以上いるが、土着の伝統宗教はほとんど根絶された。

問37 日本や世界の神話についての説明のうち、適切に述べてあるものを、次から2つ選びなさい。

- ア 英雄神話は神々や偉大な英雄たちの生涯を描いたものだが、ギリシア神話のアキレウス、ゲルマン神話のジークフリート、インド神話のインドラなどが代表的である。
- イ ヨーロッパの神話はキリスト教の影響を受けて生まれたと考えられている。
- ウ 日本神話には他の国の神話とよく似たものが含まれているが、それは神話の影響関係を示すと考えられる。
- エ ジュピター、ヴィーナスなどは、北欧神話に登場する有名な神々である。
- オ インド神話に登場する神々はすべて男性である。

問38 宗教には創始者の言行を記した教典があることが多いが、これについて適切に述べてあるものを、次から2つ選びなさい。

- ア 『旧約聖書(ヘブライ語聖書)』には、イエス・キリストの語ったとされる言葉が断片的にはあるが記されている。
- イ 『般若心経』には、ブッダが出家するに至った理由や、得られた悟りの境地などが記されている。
- ウ 『ハディース』には、ムハンマドが行ったこと、語ったりしたこと、あるいは承認したことなどがまとめられている。
- エ 『正法眼蔵』には、道元が禅の修行をどのように捉えたかが記されていて、日本の曹洞宗で根本経典とされている。
- オ 『古事記』の冒頭には、天照大神が人々に説いた神道の重要な教えが箇条書きにして示されている。

問39 宗教と関わりの深い格言やことわざなどについて、適切に述べてあるものを、次から2つ選びなさい。

- ア 「豚に真珠」は、ムハンマドが信者に教えを説く際に用いた比喻である。
- イ 「狭い門から入りなさい」は、孔子が弟子たちに諭した言葉である。
- ウ 「すべての現象はうつろいゆく。おこたらずに精進せよ」は、ブッダが亡くなる前に語った言葉とされている。
- エ 「一粒の麦は、地に落ちて死ななければ、一粒のままである。だが、死ねば、多くの実を結ぶ。」は、イエスが語った言葉とされる。
- オ 「色即是空、空即是色」は、法華経の中で繰り返し説かれた言葉である。

問40 国旗にその国の主たる宗教と関わりの深いシンボルが用いられることがある。これに関する記述のうち適切なものを、次から2つ選びなさい。

- ア A はアルジェリアの国旗だが、アルジェリアはイスラム教徒が多い国で、イスラム教徒が多い他の国でも見られるように三日月と星が用いられている。
- イ B はイスラエルの国旗で中央のマークはダビデの星と呼ばれる。
- ウ C はギリシアの国旗だが、ローマカトリックの信者が大半を占めるので十字架のマークが用いられている。
- エ D は中国の国旗だが、西域に多いイスラム教徒を重視する意味合いで星のマークを用いている。
- オ E はバングラデシュの国旗だが、日本と同じく太陽崇拝の信仰があるので、円のマークを用いている。



問 41 宗教には世界の創造と終末に関する観念をもつものがあるが、これについて適切に述べてあるものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 世界は神による創造でできたとする考えは、ユダヤ教、キリスト教、イスラム教に共通してみられる。
- イ キリスト教では、神による創造はビッグバンのときになされたと考えられている。
- ウ 道教には最初に太極があり、それが陰陽に分かれ、その組み合わせで万物が生じたという考えがある。
- エ イスラム教ではムスリムはすべて天国に行くと言われていて、最後の審判とか終末といった観念はない。
- オ 神道では万物はイザナギとイザナミの協力ではじめて生成したとされている。

問 42 宗教に関わる年中行事についての説明について、適切に述べてあるものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア クリスマスは現在では 12 月 25 日に祝われるが、東方正教会ではユリウス暦を用いているところが多く、ユリウス暦の 12 月 25 日はグレゴリオ暦では 1 月になる。
- イ インドやネパールで広く行なわれるホーリー祭は、ヒンドゥー教の新年の行事で、信者たちは寺院に参拝して静かな祈りを捧げる。
- ウ イスラム教のラマダーンは毎年秋の 9 月に行われ、収穫を感謝して信者たちは日の出から日没までは断食をする。
- エ ベトナムでは年中行事は太陽暦で行なわれ、最大の年中行事である正月行事はテトと呼ばれ盛大に祝われる。
- オ 日本では毎年正月に初詣に行く人が過半数を占めるが、初詣客がもっとも多いのは明治神宮である。

問 43 文学作品や絵画等には宗教的要素が色濃いものがあるが、これについて適切に述べてあるものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア チャールズ・ディケンズの小説『クリスマスキャロル』は、19 世紀に書かれたものだが、当時のキリスト教会におけるミサの様子を細かく描写し、ミサの大切さを説いている。
- イ 中国の小説『西遊記』は、三蔵法師という有名なインドの僧侶が仏教経典を中国にもたらそうとして苦労した話を題材にしている。
- ウ 村上春樹の『アンダーグラウンド』は、オウム真理教による地下鉄サリン事件の被害者からの聞き取りに基づくノンフィクション作品である。
- エ レオナルド・ダ・ヴィンチの有名な作品である「最後の晩餐」はイエス・キリストと弟子たちとの最後の食事の場面を描いた絵画である。
- オ 水墨画で有名な雪舟は浄土真宗の僧侶で、浄土信仰を広めるため地獄を描写する絵を多く描いた。

問 44 宗教文化教育が目指しているものについて適切に述べてあるものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア どれが正しい宗教であるか、あるいは間違っている宗教であるか、その判断基準を明らかにすることを目指している。
- イ 世界に存する宗教についての基礎的な知識を深め、理解力を養うことを目指している。
- ウ 宗教がそれぞれの文化にどのように関わっているかの理解を深めることを目指している。
- エ どの宗教も目指しているところは同じであると理解することを目指している。
- オ 宗教教育の一つに含められている宗派教育を充実させることを目指している。

問 45 移民と宗教の関係について適切に述べてあるものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア ヨーロッパでは 20 世紀後半にイスラム教徒の移民が増えたが、21 世紀になって急激に減少している。
- イ インド系の移民は印僑と呼ばれるが、東南アジア各国にいる印僑はほとんどが仏教徒である。
- ウ フランスでは 1989 年にスカーフ事件が起こったが、これはイスラム教徒の女子中学生 3 人が公立学校の授業でスカーフを外すことを拒否したことで、退学処分になったものである。
- エ 中国系の移民は華人と呼ばれるが、ほとんど無宗教なので、国外で宗教的儀礼を行うことはない。
- オ 日本は 19 世紀以来、ハワイ、北米、南米などに多くの移民を出したので、ハワイには神社や仏教寺院がいくつかあり、北米や南米にも仏教寺院がある。

問 46 図の A～E は宗教家の服装や身なりを示したものだが、それぞれの説明のうち適切なものを次から 2 つ選びなさい。

ア A はユダヤ教超正統派のラビの姿だが、超正統派の男性信徒同様にひげをそらない。

イ B はローマ教皇だが、白色のカロッタ(円形の帽子)を頭にかぶる。

ウ C は上座部仏教の僧侶が袈裟を着て瞑想している姿だが、右肩か左肩か、どちらかを出している。

エ D はヒンドゥー教の司祭の姿で、こうした上半身裸も許されているが、通常は立派な袈裟を身につける。

オ E は神道の神職であるが、神社の境内にいるときはいつも頭に烏帽子をつけなければならない。



A



B



C



D



E

問 47 国外を旅行するときに宗教に関わることで注意した方がいいことがあるが、これについての適切な説明を、次から 2 つ選びなさい。

ア フランスに旅行するときは、ユダヤ教徒がイスラエルに次いで多い国なので、ユダヤ教の戒律が何かをよく知っておいた方がいい。

イ インドに旅行するときは、ヒンドゥー教徒とイスラム教徒が激しく対立したことがある地域があることは知っておいた方がいい。

ウ トルコに旅行するときには、この国はキリスト教徒とイスラム教徒が半々で、緊張関係にあることを知っておいた方がいい。

エ フィリピンに旅行するときには、カトリック信者が大半を占める国だが、南部の島だけは上座部仏教の信者の方が多く、戒律が異なることを知っておいた方がいい。

オ 中国に旅行するときには、ダライ・ラマの話題について話すのは避けた方がいい。

問 48 次の地図は各宗教の成立や展開にとって重要な地を示している。これらについての適切な説明を、次から 2 つ選びなさい。

ア A はローマであるが、ルターはドイツからやってきて、もっぱらこの地で宗教改革を訴えた。

イ B はモスクワであるが、東方正教会は、11 世紀以来、この地を中心にして東欧に広がり、ここに総主教庁が置かれている。

ウ C は現在のネパールに位置するルンビニであるが、ブッダはここで誕生したとされている。

エ D は富士山のある場所だが、日本神話ではここに天孫降臨がなされたとされている。

オ E はソルトレークであるが、末日聖徒イエス・キリスト教会(モルモン教)は 19 世紀に米国東部からここに移住してきて町づくりをし、やがて有名な宗教都市となった。



問 49 日本や世界の宗教統計に関して、適切に述べてあるものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 世界の宗教人口を調べると、どの統計でも 2010 年代のキリスト教の信者の割合は全人口の 5 割程度となっている。
- イ 日本の『宗教年鑑』は毎年刊行されているが、これによって日本の宗教人口がきわめて正確に分かる。
- ウ 韓国では宗教人口についての調査がなされていないので、報告されている各宗教の信者の割合は推定によるものである。
- エ 米国の調査機関であるピューリサーチセンターが発表している世界の統計の中には、宗教に関するものも含まれているので世界の宗教の動向を知る上で役に立つ。
- オ NHK 放送文化研究所は、宗教についての国内での世論調査を何回か実施している。

問 50 宗教と呪術に関わる説明として適切なものを、次から 2 つ選びなさい。

- ア 宗教と呪術は明確に区別されていて、研究者の間での判断基準には統一見解がある。
- イ 病気治しなど個人的祈願によるものは呪術、雨乞いなど共同体のための儀礼は宗教とみなされる。
- ウ イギリスの人類学者のフレーザーは、呪術に類感呪術と感染呪術の 2 つがあるとした。
- エ 藁人形を憎む相手に見立てて釘を打ちつける丑の刻参りは、類感呪術の一種とされる。
- オ 宗教研究者の間では、宗教の墮落した形態が呪術とみなされている。